
TAGESORDNUNGSPUNKTE 
TOP 1: Genehmigung des Protokolls vom August 2022
TOP 2: Verfügungsfonds Mittlerer Landweg
TOP 3: Situation Am Gleisdreieck
TOP 4: Verstetigung 
TOP 5: Verschiedenes   

Anmerkung: Im Folgenden werden in der Regel nur Anmerkungen, Ergebnisse, Beschlüsse dokumentiert.

Martina Stahl begrüßt im Namen der Gebietsentwicklung die kleine Runde an Teilnehmenden und eröffnet die 
41. Sitzung.

TOP 1: Genehmigung des Protokolls vom August 2022 
Es gab keine Anmerkungen zum letzten Protokoll und ist somit genehmigt. 
Die Protokolle der vergangenen Sitzungen finden Sie immer unter: 
www.mittlerer-landweg.de/index.php/mitmachen/stadtteilbeirat/protokolle/

TOP 2: Verfügungsfonds Mittlerer Landweg 
Sprungbrett e.V., WenDo: 1100,00 €
WenDo (übersetzt „Weg der Frauen“ oder „Frauen in Bewegung“) ist ein ganzheitliches Konzept der Selbstbehaup-
tung und Selbstverteidigung. Von Frauen für Frauen und Mädchen Anfang der Siebziger Jahre in Kanada entwi-
ckelt wird es seit 1979 von Trainerinnen in Deutschland vermittelt und kontinuierlich weiterentwickelt. Das Haus 
23 in der UPW von F&W am Gleisdreieck Mittlerer Landweg möchte für Multiplikatorinnen und Anwohnerinnen 
Angebote zur Selbstbehauptung anbieten, die die Teilnehmerinnen darin unterstützten, ihre eigenen Grenzen zu 
schützen und ihre Bedürfnisse klar zu formulieren und ggf. durchzusetzen. Die Erfahrung, sich selbst schützen zu 
können, trägt dazu bei, andere Menschen mit deren Grenzen wahrnehmen und achten zu können. (In Seminaren 
am Arbeitsplatz fördert dies ein kooperatives Arbeitsklima und einen achtsamen Umgang mit Kolleg*innen und 
Kund*innen.)  
Über diesen Antrag wurde im Anschluss der Sitzung online abgestimmt: Das Ergebnis lautet:
Ja: 16, Nein: 0, Enthaltung: 0
Der Antrag wurde angenommen

Hinweis: Die nicht verwendeten Mittel können wieder mit in das nächste Jahr genommen werden.
Mit Stand des letzten Antrages sind noch rund 18.000 € im Verfügungsfonds vorhanden.

Verfügungsfondsanträge an den Stadtteilbeirat können immer bis 14 Tage vor der Sitzung bei der Gebietsent-
wicklung (mila@lawaetz.de) eingereicht werden. Anträge und Infos zur Förderung finden Sie unter: 
http://mittlerer-landweg.de/index.php/mitmachen/verfuegungsfonds/
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TOP 3: Situation Am Gleisdreieck
Aktuelles von Fördern & Wohnen:
• nicht anwesend, die folgenden Zahlen wurden nachträglich kommuniziert:
• Aktueller Stand Bewohner:innen: 1300 Menschen (Hoher Anteil an Kinder, 127 Minderjährige, insgesamt 289 

aus der Ukraine, 145 afghanische Ortskräfte)
• Die UPW ist damit voll belegt

Aktuelles von der Polizei:
• nicht anwesend

Aktuelles von ProQuartier:
• Eine Bodenmalerei ist Am Platz Gleisdreieck entstanden. Eine kleine Einweihungsfeier findet am 8. Oktober 

mit anschließendem Gespräch statt.

TOP 4: Verstetigung
Die Förderperiode läuft noch bis Ende 2023. Hierfür gab es mit den Fragen „Wie geht es nach der Förderperiode 
ab 2024 weiter?“, „Was braucht es dafür?“ und „Wer kann was strukturell übernehmen/fortführen?“ einen ersten 
kleinen Workshop bei der Beiratssitzung. Hierfür haben Kleingruppen die Fragestellungen nur andiskutieren 
können. Das Thema wird im neuen Jahr weiter intensiviert und voraussichtlich noch gezielte  Workshops hierfür 
stattfinden – mit dem Ziel der Abschlussbilanzierung im Sommer 2023 und einer möglichen Fortschreibungs-
perspektive.
Zudem wurden sechs mögliche Themenfelder vorgeschlagen, die nach der Förderperiode weitergeführt werden 
könnten: Stadtteilbeirat (+Verfügungsfonds); Kulturfest; Flohmarkt; Naturbotschafter; Infobretter; Newsletter. 
Ein paar Ideen, Impulse wurden auf zwei Metaplanwänden festgehalten:
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Anschließend wurde nachgefragt, ob eine RISE-Verlängerung über 2024 hinaus möglich sei? Hierzu wurde sei-
tens des Bezirkes informiert, dass dem Fördergebiet primär eine Städtebauförderung zugrunde liege und alle 
städtebaulichen Maßnahmen so weit abgeschlossen oder in der Umsetzung seien: der Bau der Siedlung, die 
soziale Infrastruktur (u.a. Haus 23, Jugendclub), die Bezirkssporthalle, der Sportplatz, das Feuerwehrhaus und 
auch der Ausbau des Kullers sowie Begleitung und Beteiligung durch die Gebietsentwicklung. Diese Ziele sind 
wie im Frühjahr berichtet überwiegend erreicht und es sind keine weiteren großen baulichen Vorhaben geplant 
und somit wäre keine Verlängerung der Förderung nötig. 
Eine Kleingruppe hat im Rahmen der Arbeitsphase die Idee eines möglichen „abgespeckten Quartiersmanage-
ments“ eingebracht. Da die anstehenden Aufgaben nicht rein ehrenamtlich umgesetzt werden könnten, da an-
ders als geplant, weiterhin viele Geflüchtete Am Gleisdreieck leben würden. Herr Smith merkt an, dass Quar-
tiersmanagement außerhalb von RISE i.d.R. durch die Wohnungswirtschaft geleistet würde. Der Bezirk verfügt 
grundsätzlich über keine entsprechende Ressource. Inwieweit die SAGA mit ihrer „Loge“ oder durch Beauftra-
gung von ProQuartier ein Interesse an einem Engagement im Rahmen eines „abgespeckten Quartiersmanage-
ments“ hat, könnte im Rahmen des Verstetigungsprozesses eruiert werden. Um dies weiterzuverfolgen, müsste 
im ersten Schritt die Zielsetzung dieses „abgespeckten Quartiersmanagement“ durch die Ideengeber:innen de-
finiert werden. Auf dieser Basis ließe sich in einem zweiten Schritt klären, inwieweit die SAGA ein Interesse an 
einer entsprechenden Realisierung hat.

TOP 5: Verschiedenes 

Terminankündigungen
42. Stadtteilbeirat: 29.11.22, 18:30–20:30 Uhr

WenDo:
Kennenlerntreffen am 8.11.2022 im Haus 23

Jugendclub
In den Herbstferien gibt es ausschließlich Programm für Kinder und Jugendliche und keine Ausflüge mit Eltern

Herr Giese und Frau Stahl bedanken sich bei den Mitgliedern und Gästen und beenden den 41. Stadtteilbeirat.
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